

審査の結果の要旨

論文提出者氏名

ジョンプラディット ポーンカセム
Jongpradist Pornkasem

軟岩地山においてトンネル掘削を行う際の問題として、一次支保が完了し、切羽が十分進行した段階での予期せぬ変形の増大、吹き付けコンクリートのせん断破壊等の変状発生が挙げられる。本論文は、そのような変状発生の要因を明らかにし、軟岩地山におけるトンネル掘削時の地山挙動を予測・再現することができる解析手法を提案したものである。吹き付けコンクリート・ロックボルトのような支保は変位を抑制するのに効果的であるが、提案された解析手法はこのような支保の効果も再現できるものである。変状発生の要因としては、軟岩のクリープ破壊と力学的挙動の含水比依存性に着目している。

第1章は序論である。

第2章では、変状がクリープ破壊に起因している可能性を議論するために、軟岩におけるトンネルのクリープ変形・クリープ破壊を予測できる解析手法の開発を行っている。この解析手法は、クリープ構成則と進行性破壊を有限要素解析プログラムにとりいれたものである。トンネル問題の破壊面進行経路はクリープ解析で得られる応力場に基づいて、あらかじめ予測される。予測した破壊面に沿って、破壊基準が満たされた時、せん断滑りが発生するものとする。この手法により、トンネル建設時の変状の要因として考えられるクリープ破壊を再現することができる。さらに、この手法はトンネル変形を低減する支保の効果を表現することが可能である。

第3章では、強度と変形特性への含水比の影響を検討するために、人工軟岩の三軸圧縮試験を行った結果を示している。実験結果より、含水比が増加するに伴って軟岩の強度が低下し、変形挙動が脆性から延性へと遷移することが分かる。実験結果によれば、含水比

を増加させた場合、粘着力は減少するが、摩擦角は影響を受けない。これは現実の軟岩挙動と一致する。軟岩の非線形挙動は、正規化した接線剛性を粘性と R/D の関数として低下させることでモデル化できる。実験結果に基づき、等方性亜弾性モデルを構築し、トンネル掘削問題を解析するために有限要素法を適用している。その結果、トンネル掘削時の地山挙動に対する含水比の影響を表現することが可能となることを示している。

第4章では、クリープ試験を実施し、軟岩の時間依存性における含水比の影響について考察している。軟岩のクリープ挙動は含水比の増加に対して敏感であることを示している。そして、含水比の影響を表現できるように、等価応力を R/D で置き換えることによって、先に開発したクリープモデルを改良している。改良したモデルの妥当性を、クリープ試験結果と比較することで検討した後、トンネル掘削問題のクリープ解析を実施している。この解析手法により、地山の時間依存的な挙動に対する含水比の影響を表現することが可能となり、掘削から時間の経過した後の、トンネル変形の急増を再現することができるこことを示している。

第5章はまとめと結論である。

以上のように、本論文は、トンネル掘削における変状の原因が、クリープ破壊および軟岩強度の含水比依存性にある可能性を示し、変状挙動を再現することができる解析手法を提案している。本論文は、これまで経験に依存していたトンネル工学に対して、地山挙動のメカニズムを解明・モデル化することにより、合理的な設計・施工を可能にする解析手法を導入するという、新たな展開を拓くものである。

よって本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。